

## Desisten de un empeño político

Informan de Limón:

Aquí, en esta ciudad, no ha pegado el movimiento político iniciado en Siquirres por gentes que en la materia parecían tener su "hachita que afilar" y por cierto que no será por falta de actividad y gestiones que en ese sentido los jóvenes interesados en la formación de la LIGA han hecho cuanto les ha sido posible tocando para ello todas las teclas

de importancia de esta localidad, repito, sin resultado práctico alguno, pues elementos de "peso" y "arrastre" ninguno ha contestado al llamamiento que se les ha hecho; y, es claro, esos señores están perdidos, tanto que ya desistieron absolutamente de aquel propósito. En la Línea ellos encontraron bastantes adeptos a la "causa" es cierto, pero casi todos extranjeros y esos no tienen en política voz ni voto, lo que equivale a nada.

## Saldrán antes de ser echados

En virtud de haber sido establecido un juicio de desahucio por el propietario del edificio ocupado por la Escuela de la Estación del Atlántico a quien se debe año y medio de alquileres, la Junta de Educación, en sesión celebrada esta mañana, acordó: desocupar aquel local y

que con el personal de la misma escuela, los niños que a ella asisten reciban lecciones después de medio día en la "Buenaventura Corrales" y las niñas en la "Julia Lang".

Es el Gobierno quien ha dejado de pagar aquellos alquileres, no la Junta de Educación.

## Estire un poquito más

De un año a esta parte el Gerente de la Empresa del Tranvía, Mr. Zinc, ha ido paulatinamente alargando las horas de servicio de los carros que circulan en las noches; los de Guadalupe y la Sabana ya corren hasta las 22 horas y media; si al Sr. Zinc se le ocurriera alargar la media — por media hora más, los vecinos de las antes referidas poblaciones pudieran asistir a las funciones

teatrales de esta ciudad sin verse en el sacrificio de hacer una larga y pesada travesía a pie o la de desembolsar tres o cuatro colones por una carrera de automóvil.

En aquel sentido nosotros excitamos a Mr. Zinc, esperando ser complacidos por dicho señor. Ese ruego lo hacemos a nombre de muchos vecinos de los pueblos antes citados.

## Idea sin pies ni cabeza

Comenta un diario de la mañana que la manifestación de duelo que se organice en esta capital con motivo de la exhumación de los restos de los mártires de Buenos Aires, será motivo para que desde esa fecha se inicie en toda forma la campaña electoral. Hemos dado vueltas y vueltas a la idea y, francamente, no le encontramos pies ni cabeza. ¿Qué tendrá que ver este duelo nacional con las cosas de la política militante? Nada, a nuestro juicio. Nosotros encontramos esa nota fuera de tono y de sentido común.

No sería esa, por cierto, la oportunidad para ningún campanazo político.

## Inspección trasladada

La Inspección de Escuelas de San José se trasladará al edificio de la Junta de Educación, situado frente al Parque Central. A insinuación del señor Secretario de Educación Pública la Junta convino en ese traslado, con lo que se economizan mensualmente al Gobierno C 300.00 o sean C 3.600 al año. El traslado se hará inmediatamente.

## El turismo es riqueza

Según cálculos aproximados hechos por un Agente del Ferrocarril del Pacífico en el mes de enero y los días que llevamos del corriente el puerto de Puntarenas ha sido visitado por unos dos mil turistas del interior. Ahora bien, calculando que cada uno de esos paseantes se haya gastado allí veinte colones, quiere decir que el turismo de este año ha dejado hasta ahora a la ciudad de Puntarenas

cuarenta mil colones; al término del verano seguramente que esa suma se elevará a unos ciento cincuenta mil, por lo bajo, de donde resulta que para aquel puerto esa es la mejor y más lucrativa de sus industrias. Y esto que los señores portuarios aun no la explotan en la forma que debieran. Día llegará, desde luego, que esa sea la fuente de riqueza más importante para aquel pueblo.

## Los Ministros en huelga

A las seis horas de hoy se hicieron en una gasiorra para Puntarenas los señores Acosta (don Aquiles), Soler Góell y Blanco, Ministros de Seguridad, Hacienda y Fomento, respectivamente.

Los señores Acosta, Soler Góell y Blanco, Ministros de Seguridad, Hacienda y Fomento, respectivamente, dieron allí sus correspondientes vueltas, inspeccionaron alguno de los departamentos de Administración Pública, almorzarón, y a las 15 horas estaban de nuevo en esta capital, cada uno en su despacho.

## El futuro Presidente

Decíamos ayer que hemos percibido cómo el país cavila hondamente en si será más acertado dejar los ensayos de hombres para su gobierno y volver a dar el timón a los viejos pilotos, los de seguro y vasto conocimiento, los de mirada fina y recia mano. Y es que la deficiente gestión de los novicios, de los elementos nuevos, no ha traído a la nación ninguna ventaja apreciable y más bien ha producido la roña que hoy se nota en todos los resortes del mecanismo oficial. Para convencerse de la razón y justicia de este juicio, basta con hacer el balance de la labor cumplido por los elementos jóvenes durante esa década de bajos, de confusión y de tropiezos, en cualquiera de los ramos de la administración pública.

Si examinamos el capítulo de finanzas, surgen a borbotones los motivos de reproche contra las gentes adventicias que sólo atinaron a imponer nuevos tributos cuyo producto alcanza apenas a pagar los gastos de las oficinas que crearon, y que—para disfrutar de recursos que calmar concupiscencias de compadres y amigos — inflaron el medio circulante, disminuyendo así de golpe el patrimonio de los costarricenses y el valor del trabajo y dando oportunidades de hartura a las voracidades del despoñismo. Por lo demás, la regularización de la economía oficial ha sido imposible en semejantes manos; las deudas han crecido hasta llegar a sumas gigantescas en relación con las escasas reservas financieras del país, sin que tengan los gobernantes el pretexto que alguno de sus antecesores adujera, de haber aumentado el capital de la nación con obras de fomento, con edificios, con puentes y cañerías,—el presupuesto de gastos ha subido al cuadruplo del de hace 20 años; el Estado ha perdido su crédito, sus valores se cotizan con elevados descuentos o no se cotizan, y para agravar tantos males, la política que el actual gobierno ha seguido en la materia, ha sido contradictoria, indeterminada, mejor dicho, no ha habido política alguna, sino tanteos desorientados, intentos empíricos, que han producido a veces discrepancias en un propio funcionario en el término de pocos días. Queremos hacer una salvagedad honrosa para la nación entre el grupo de gentes que han dirigido la hacienda nacional en este periodo que examinamos: nos referimos a don Carlos Brenes, quien en horas de desorden, de verdadero caos, tuvo tino, tuvo rectitud, y ejerció con éxito y laboriosidad intensa en el empeño de normalizar los servicios a su cargo.

Y no digamos nada de las tolerancias con que este departamento de la administración ha servido al despilfarro de los fondos nacionales, tolerancias que han caído más y más en los individuos el incentivo del lucro a expensas del fisco. Es este un renglón que puede dar la medida de la vida moral que el pueblo costarricense, o mejor dicho, su clase burguesa, ha llevado en esta década de decadencia.

Todos los hombres de sentido práctico, los que recelan de los teorizantes más o menos apertrechados de vocabulario, están conformes en que el gobierno no logrará equilibrar sus finanzas, ni respaldar la moneda, ni reprimir las oscilaciones violentas del cambio, ni normalizar en general el curso de los negocios, sin adoptar energicamente el propósito de gastar menos. Es más, juzgamos que también es necesario que el Estado, haciendo las veces de tutor de los ciudadanos que no se encierran dentro del límite de sus recursos, dicte medidas que eviten al individuo las oportunidades de gastar en lo superfluo, que lo sujeten a los moldes de sencillez y sobriedad que fueran tantoño las bases del bienestar, de la virtud y de todas las nobles excelencias que a la sociedad leca dieron prestigio y fuerza.

Pero esta política, que es la única que salvaría a la nación de los peligros que hoy vislumbramos, requiere en quien la asuma, condiciones de talento y de carácter singulares. No puede iniciarla ni ejecutarla ninguno de esos sindicatos industriales que recientemente han ocupado las funciones altas del Estado, y menos ninguno de esos hombres que son fáciles dadores, blandos con el amigo o complacientes con el partidario. Sostenemos que sólo se puede esperar que realicen este programa de limitaciones y de fuertes procedimientos, los hombres que ya han demostrado pureza en el manejo de los dineros nacionales, que han probado el temple duro de su alma en momentos de congoja o de riesgo, que han ascendido a todas las cumbres de la República y por lo mismo, no volverían a ellas seducidos por el halago de los honores ni temerosos de arruinar sus prestigios, y trabajarían allí,—como ya han trabajado,—a la luz clara del día, con lealtad, con valor, desdénando las encrucijadas y las argucias, ya que sus figuras tienen lugar seguro y esplendoroso en la galería de nuestra historia.

## El proceso del Monte Nacional

El proceso que inició el señor Juez Primero del Crimen sobre los asuntos del Monte Nacional de Piedad pasó a la Alcaldía Cuarta.

Una vez en esa oficina el señor Alcalde decretó el secreto en el sumario, para poder seguir con mejor efecto la investigación respectiva.

En ese expediente obran documentos que hacen sospechoso el proceder de un ex-empleado de aquella institución.

Un funcionario público supo que el dicho ex-empleado tenía valores en un banco, cuya adquisición no pudo haberla hecho con los sueldos que devengaba, y comunicó eso al Juez.

El Juez inquirió los informes del caso al Banco, que al efecto los rindió.

Aparece por este informe el ex-empleado depositaba anualmente sumas dos, cuatro y aún ocho veces mayor que el sueldo que cobraba.

## Las promesas del Poder Ejecutivo

El incidente surgió entre el vecindario de Turrialba y la casa de Niehaus iba a resolverse amigablemente, pero a última hora los representantes de aquel empresario alemán desligáronse del compromiso quedando las cosas como estaban, pero en razón de las circuns-

tancias la cuestión ha de definirse por la vía administrativa por cuanto el Ejecutivo declaró la expropiación de la faja conveniente para el pago de la línea férrea y serán entonces peritos los que valoren las tierras expropiadas. La semana entrante quedará resuelto el asunto.

## El incendio de anoche

En paraje aislado del barrio de Cantarranas de esta ciudad, un incendio destruyó en pocos minutos una pequeña y humilde casa de madera en la que habitaba con su familia el señor Mauricio Zamora Hernández, dueño de la misma y de oficio carpintero. El incendio se produjo por el descuido de una niñita, hija de aquel señor, que con una vela de fuego a un montón de ropa y en momentos

en que sus padres estaban ausentes. Zamora Hernández no tenía seguros y ahora sus vecinos y amigos aludidos de imprevisor y de tanto por aquella circunstancia, que si él, por el contrario, estuviera estado asegurado, acaso ahora sería calificado de incendiario y hombre de mala fe por aquellas mismas gentes. Así son las cosas, si ensartas pierdes, sino también.

## Mitin político en Alajuela

### Mercado de monedas

Tipo bancario:  
DOLARES ..... 465  
LIBRAS ..... 4.36

En el Bolsín:  
DOLARES ..... 464  
LIBRAS ..... 4.35

Mercado flojo; la perspectiva continúa siendo de baja. No se hacen operaciones de importancia.

En razón del giro que toman las cosas políticas en relación con la candidatura del señor Esquivel, un grupo de apreciables caballeros alajuelenses ha dispuesto celebrar el domingo próximo un mitin privado para cambiar impresiones acerca del particular y si fuere posible ir preparando las cosas para la reorganización del partido. En esa reunión se dispondrá si es del caso o no celebrar un segundo mitin para el domingo de la semana entrante con asistencia de delegados de los diferentes cantones de aquella provincia y para el cual se procedería inmediatamente a hacer invitaciones especiales.

## Murió de una impresión

El domingo último fueron de paseo al volcán Poás un grupo de excursionistas de San Miguel y San Isidro de Heredia y uno de ellos, Marcial Vialobos Bolaños, joven de 27 años de edad, fue tal la impresión que le causara la vista del coloso que enfermó del corazón, siendo allí mismo presa de un ataque; en grave estado se le condujo a su hogar, donde falleció el martes. Hace algunos años, acaso veinte, que en la misma

forma y condiciones murió al borde del cráter del volcán un señor de apellido Guzmán, vecino que fue de San Pedro de Poás.

Tanto por la altura como por la fuerte impresión que se recibe al admirar de cerca aquella portentosa y monumental obra de la naturaleza, el viaje al volcán es un tanto peligroso a la vida de las personas que padecen de corazón.

## Un patriótico cometido

Por primera vez en muchos años las escuelas de la capital iniciarán labores con cantidad suficiente de útiles escolares en almacén para suplirlos los niños pobres de cuanto ello necesitan para la educación, pues a la

Junta le ha llegado de Alemania una cantidad enorme de útiles de aquella especie. Lo que pone de manifiesto el interés que se tenía la Junta actual por llevar satisfactoriamente su patriótico cometido.

# Inglaterra acusa a los turcos de pactar en secreto con Francia y los Estados Unidos

Londres.—La Gran Bretaña ha decidido tomar nuevas medidas militares y navales para confrontar cualquier eventualidad en la conferencia de Lausanna. Los funcionarios explican que se trata de "precauciones, no actos de guerra".

En los círculos oficiales reina pesimismo sobre los resultados de la conferencia de paz en Oriente, aunque el Presidente de la delegación británica, Lord Curzon, notificó a la cancillería que no había abandonado completamente la esperanza de dar solución a todos los problemas excepto la cuestión de Mosul.

Los turcos mantienen una actitud recalcitrante, pero los británicos llevan adelante su plan de presentar a la Liga de Naciones la cuestión de Mosul, ante la cual la tratará el ex-Canciller Balfour.

Lord Curzon atribuye las dificultades en Lausanna a las negociaciones secretas. Alega que turcos y rusos tratan de negociar tratados por separado con los Estados Unidos y Francia, negociaciones que cree han estimulado a los turcos a no ceder ante los británicos.

Lausanna.—Los aliados en la conferencia de Lausanna decidieron reducir a la mitad

las reclamaciones a Turquía, aunque todavía no se ha dicho la cantidad exacta de la indemnización que debe pagar Turquía.

El gobierno turco nacionalista de Angora, según noticia de Constantinopla, rechazó la moratoria propuesta para esta ciudad.

Según cable de Londres, basado en informes semificiales, los turcos han comenzado a movilizar en Constantinopla. Estas preparaciones militares turcas, según se asegura, se han precipitado por la nueva crisis de la conferencia sobre asuntos orientales.

Ismet Pasha, que preside la delegación turca, pidió a Angora nuevas instrucciones sobre la cuestión petrolérea de Mosul, pero mientras tanto los turcos indicaban que no aceptarían que la Liga de Naciones fijara las fronteras de Mosul.

La declaración del observador de los Estados Unidos en Lausanna, de que los Estados Unidos se reservan todos sus derechos sobre la explotación de los recursos naturales turcos, se toma aquí como indicación de que no hay acuerdo anglo-americano sobre los campos petrolíferos de Mesopotamia. Washington insiste en la igualdad para todos en los territorios mandados.

# Discurso pronunciado en Esparta por el diputado don Moisés Aguilar al recibir al señor Presidente de la República

(Termina)

Aquella sección tiene en contra los inconvenientes de la roca, que es una amenaza constante para la vida de los pasajeros y lo que ocasiona fuertes y pesimistas erogaciones de importancia a la empresa. Tiene también en su contra el problema del puente en la Boca, que mientras no se haga de hierro, y allí tendría que meditarse mucho puesto que personas capacitadas creen que en ese lugar no conviene construirlo, tendrá que continuar la empresa botando todos los años cuarenta mil colones, cada vez que el río disponga llevarse el de madera.

También tiene en su contra el inconveniente de los túneles, pues que aun cuando ellos preseraran toda seguridad, no es el ideal de una vía ferroviaria esos recursos. Tiene en su contra el aumento del presupuesto de gastos de la empresa en el sostenimiento de los guardas para túneles, roca y puente y el mayor salario que es forzoso pagar a quienes aceptan servir en aquella zona dominada por el paludismo. Tiene en su contra el perjuicio que recibe el material fijo por la acción destructora del aire salino, el cual representa pérdida constante y paulatina para la Empresa.

Si se alarga la distancia por el trayecto a Esparta y con ello es preciso aumentar el precio de los fletes proporcionalmente, todo lo encuentra el comercio compensado con la seguridad que obtiene con la estabilidad de la vía, que le dará confianza para hacer sus pedidos en cualquier época por el puerto de Puntarenas. Si la gradiente es mayor por Esparta, ello está compensado por la mejor conservación del material por un trayecto que en esto no tiene los inconvenientes del de Caldera, y por el menor precio a que se consiguen los trabajadores para el mantenimiento de la vía. Viéndolo se por Esparta el ferrocarril puede decirse que está terminado, científicamente, hasta Puntarenas; siguiendo por Caldera, Puntarenas no está garantizado.

Hecho este análisis, y convencidos de que los intereses de Esparta en esta obra, lejos de estar en pugna con los del país, están íntimamente ligados, resolvimos los espartanos constituir un comité de laborara en el sentido de llamar la atención del Gobierno hacia estos puntos que son de incuestionable importancia. Sabíamos que encontraríamos una tenaz resistencia de parte del elemento dirigente de la Empresa del Ferrocarril, por contarse entre estas personas cuyas opiniones, bien o mal fundadas, siempre son tomadas en cuenta y quienes mantienen ciertos prejuicios en contra de estos lugares. Pero ello estimuló nuestras actividades; conseguimos que la Empresa nombrara tres Ingenieros que estudiaran el problema y la elección de ellos, por más que no nos satisfizo, pues terminos desde un principio, y con razón, que la vanidad profesional de uno de ellos, que fue quien estudió y recomendó el paso por Caldera, trataba de dificultar nuestras pretensiones; pero ello no nos hizo desmayar en nuestros propósitos y considerando que su dictamen era deficiente y sobre todo exagerado en cuanto a las cifras que señalaba para la ejecución de la obra, no empeñamos en que el supremo Gobierno nombrara otro Ingeniero y el Municipio de este Cantón nombrara el suyo que técnicamente lo representara en las deliberaciones, a fin de obtener la verdad pura en esto, que constituye el más importante problema local y uno de los más interesantes para la Nación.

Dije que los espartanos tienen un gran concepto de sus deberes cívicos y cumplen

honradamente con ellos y esta actitud asumida ante tal problema del desvío, contribuyendo todos a los gastos de la campaña; contribuyendo para ayudar al Municipio al pago de su Ingeniero para este acto, contribuyendo con el donativo, a título gratuito, del terreno que el ferrocarril pueda necesitar para la vía, si se resuelve a traerla por Esparta y contribuyendo con ofrecer a la Empresa todos los durmientes que se necesitan para la obra a precio exactamente de costo, lo que significa una rebaja de una tercera parte al menos del precio actual, está diciendo a gritos que a este pueblo se le encuentra siempre de pie cuando de la defensa de sus intereses se trata.

Según opinión de los señores Ingenieros nombrados por el Consejo Administrador del Ferrocarril, el estudio, en el terreno, del trazado a pasar por Esparta, costará ₡ 18,000.00. El señor Ingeniero Benavides Representante de esta Municipalidad, consideró exagerado ese cálculo y convino en dejarlo en ₡ 15,000.00, y estoy autorizado por el Ingeniero señor Cabezas para decir que no costará ₡ 10,000.00. Esta suma es insignificante para la importancia de la obra y por grande que sea, como lo es la penuria del Tesoro Público, no podrá faltarle de dónde tomar para llevarla a cabo. Este es un interés nacional, que si lo fuere solamente de Esparta, se podría prescindir de ese sacrificio.

Perdonadme, señores, esta digresión y permíteme hacerlos presente, señor Presidente, señor Ministro y señores Representantes al Congreso Constitucional, la gratitud de este pueblo por los grandes servicios que le habéis hecho, contribuyendo unos con su voto y buena voluntad al éxito de los proyectos que se han presentado a la Cámara en bien de este Cantón; autorizando otros la ejecución de esas leyes y haciendo donativos para obras de fomento local, tanto más valiosas cuanto que el hacerlo representa un sacrificio para el Tesoro Público.

Sed bienvenidos y al levantar la copa es para brindar por la salud de nuestra cara Costa Rica; por la ventura personal de su digno y probo Gobernante y por la felicidad de Uds., que nos honran en este momento con su presencia.

# ¿Por qué no ha sido fijado aun el precio del café?

Comentarios a una carta de un campesino

Un labriego, vecino de San Antonio de Desamparados, nos escribe y de su carta tomamos el siguiente párrafo, que comentaremos:

he enterado por los periódicos capitalinos...

(f. IGNACIO GARBANZO)

"Existe un problema por resolver que para el pequeño agricultor tiene mayor interés que el electoral y, sin embargo, para la prensa pasa desapercibido, mientras que en política, candidatos y elecciones nos tienen ya los periódicos hasta la coronilla. Me refiero al precio que se fije al café para nuestras liquidaciones finales con los compradores y exportadores del grano. Nada más perjudicial a nuestros intereses que este estado incierto de cosas, lo que nos obliga a una forzosa inactividad en nuestros trabajos, ya por falta de dinero, ya porque no sabemos de cuando disponemos para emprender labores. A esta hora el precio del café debiera estar fijado y que no se haya proveyendo en el particular, es circunstancia que me da mucho que pensar; sospecho que se está dando largas al asunto para llegar a aquel resultado cuando los exportadores puedan obrar sobre seguro, esto es, cuando ellos hayan hecho sus ventas; así no se expondrán a los peligros de la especulación y siempre obtendrán beneficios en el negocio; los expuestos a pérdidas y sin especular somos indirectamente nosotros, los pequeños productores del grano y esto no es justo ni equitativo y por lo tanto hacemos mal en tolerar el procedimiento. A como se está cotizando el café en Londres los compradores y exportadores del producto pueden pagarlo aquí a setenta colones con un magnífico margen de ganancia, y la prueba está que uno de los cosecheros más fuertes de Tres Ríos hace sus liquidaciones a ese precio, según me

En lo que se refiere al primer punto de la cuestión pueda que el señor Garbanzo esté en razón; efectivamente, ya ahora en que los compradores y exportadores del grano de bieron haber fijado el precio del café y haber hecho sus correspondientes liquidaciones por los pequeños cosecheros para las corrientes atenciones de sus fincas y necesidades; en lo que está equivocado el señor Garbanzo es en lo que respecta a la suma en que él quisiera fuera fijado el precio del grano, pues, precisamente, debido a los bajos precios a que se están cotizando los cafés extranjeros en los mercados de Londres y San Francisco, ese precio no podrá ser jamás superior al de sesenta colones y quien lo pague mejorando esa base, perderá forzosamente dinero y así como es justo que el cosechero en pequeño no pierda en sus negocios, también lo es que el comprador y exportador se ponga a buen recaudo y defienda sus intereses. No hay, pues, que alimentar esperanzas vanas ni pretender cosas imposibles; el precio de sesenta colones es magnífico para el cosechero y en las actuales circunstancias, bueno también para el exportador, a quien concede un margen de ganancia muy satisfactorio y conveniente.

Por hoy nos limitamos a estos ligeros comentarios y mañana, con números y documentación seria, demostraremos prácticamente el buen fundamento de nuestras aseveraciones, anteponiendo que simpatizamos más por los intereses del pequeño agricultor, que por los de los potentados en

## United Fruit Company

### A VISO

#### EMBARQUES DE CAFE Y CACAO

Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrarán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa, en los vapores de la United Fruit Company, con rasbordo en Nueva York, y en los directos de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Jafé en Oro	75 Chelines por tonelada de 1000 ks.
Jafé en Pergamino	90 Chelines por tonelada de 1000 ks.
Jafé Molido	80 Chelines por tonelada de 1000 ks.
Jacao	80 Chelines por tonelada de 1000 ks.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

## Recomendaciones Dualo en Cartago

que hace al público la Central de Telégrafos

Cartago, 16. A LA NOTICIA. A las tres de la mañana de hoy dejó de existir en esta ciudad el apreciable caballero don Ramón Aguilar Fernández, después de penosa y cruel dolencia. Los funerales se efectuaron hoy a las 10 y 10 horas en el Santuario de los Angeles; y el entierro estuvo muy concurrido.

Nuestro pésame para su esposa doña Delfina León de Aguilar, a sus hijas, a sus hermanos y demás familia.

CORRESPONSAL

Unimos los nuestros a los sentimientos de pesar que consigna nuestro corresponsal en Cartago.

## Bautizo

Con los nombres de Margarita Berta del Carmen, fué bautizada hoy la segunda hija de los esposos don Luis Mathiód y doña Ester Méndez de Mathiód.

Fueron padrinos don Juan Méndez Chaves y la señorita Berta Mathiód.

Nuestros parabienes a la bella y dignísima Margarita.

## PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD. — Teléfono 73. —



## ASERRADERO

Vendo el mio de Puntarenas, que es muy completo e instalado en local propio y con casa para habitación. Doy facilidades de pago. Por separado vendo también la cantidad de trozas de madera que el comprador desee para trabajar durante el presente año.

Entenderse con don RAFAEL ALVARADO GONZALEZ en San José o conmigo en COYOLAR

FERNANDO CASTRO.

## Las franquizas de don Anibal

Consultado don Anibal Santos acerca de la candidatura Esquivel, contestó: Del elemento político viejo, es lo mejor; el único paño de dominguar que le queda al Olimpo; es un regular administrador de la Hacienda Pública, pero no es el Sr. Esquivel el hombre que imponen las circunstancias actuales. La única candidatura que me gusta es la mía propia, pero en ella no se piensa ni se le discute; y puesto que yo no levanto bandera, me acojo a la de los obreros; de ellos soy y con ellos voy; y es que comulgo con el programa del REFORMISMO, un programa nuevo y evolutivo en todo sentido. Y paró de hablar el señor Santos.

## De la Penitenciaría escapa un prisionero cubano

Saltando por uno de los fortines de la Penitenciaría se fugó esta mañana, a las 9 y media, el procesado por robo en las iglesias de San Sebastián y Hatillo, Manuel de Jesús Campos, de nacionalidad cubana. Este individuo recibió últimamente de Cuba algunas sumas importantes de dinero, el que le sirvió probablemente para cohechar a algún empleado de aquél centro penal que le facilitara la fuga; no de otra manera se explica la para escapatoria de aquel individuo.

Recan fundadas sospechas contra un policial de la Penitenciaría, el que fue hoy mismo detenido e incommunicado.

Se investigan los hechos. El caso se presta a muy desagradables comentarios.

Trapos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

# El Ministro de Fomento pide al Congreso que se introduzcan nuevas partidas en el presupuesto de su Cartera

## CONGRESO CONSTITUCIONAL:

Al aplicar a la práctica la Ley de Presupuesto reciente ha debido padecer cierta deficiencia en lo tocante al Departamento de Obras Públicas a la cual voy a referirme en términos concretos.

Ocorre con frecuencia la necesidad imperiosa de tener que fijar límites entre fondos del Estado y propiedades particulares, con el fin de zanjar conflictos o de prevenirlos del mismo modo se presenta a menudo el caso de conflictos en lo que hace a límites de provincias, cantones, distritos, circuitos escolares etc. Es fácil comprender que tales operaciones demandan gastos a cubrir inmediatamente y que el atenderlos constituye una necesidad pública. La Secretaría que atiendo designa, para el efecto del proyecto de decreto que aporace a continuación, esta clase de operaciones con el nombre de "Medición de tierras".

Se presenta asimismo la necesidad de evidenciar en el terreno mismo lo efectivo de las fuerzas hidráulicas de las cuales se hace uso en el país. El número de concesiones de esta energía es considerable. Para cubrir los gastos de esta clase de trabajos que podrían comprenderse con el nombre de "Cuestiones de aguas", no se dispone en el Presupuesto partida alguna. En la nueva partida bien pueden quedar com-

prendidos los gastos de estudios e inspecciones relacionados con el ramo de Minería.

Finalmente, se presenta la necesidad de una partida con que atender los gastos que parece propio llamar de "Locomoción".

Aquí entran los viajes de Ingenieros o empleados especiales, motivados en razón de urgentes inspecciones de edificios escolares rurales, edificios particulares destinados a usos públicos (ferrocarriles, teatros, iglesias, balnearios, hospitales, etc.) y muchas otras comisiones imprevistas correspondientes al ramo de Obras Públicas.

Si el Congreso estima pertinentes las razones que se han invocado, la Secretaría de Fomento se permite recomendar para su aprobación el proyecto de decreto que tengo el honor de eleva a ese Alto Cuerpo y que dice:

El Congreso, etc.:

### DECRETA:

Artículo I.—Introducir en el Presupuesto calculado para el año en curso en la Cartera de Fomento, sección II, las siguientes partidas: Medición de tierras: \$ 200.00 al mes; al año \$ 2,400.00.

Cuestiones de agua etc.: \$ 200.00 al mes; al año: \$ 2,400.00.

Locomoción: \$ 50.00 al mes; al año: \$ 600.00.

Artículo II.—Queda así adicionado el Presupuesto decretado para el año en curso

C. C.

(L.) NARCISO BLANCO

## De La Gaceta de hoy

Nombrar a don Gustavo Hidalgo Jefe Político del cantón de San Isidro de la provincia de Heredia, en sustitución de don Ramón Álvarez Jara, que pasa al desempeño de otras funciones.

Conceder al señor Ricardo Castañero Castro, licencia para separarse de su puesto de Secretario de la Agencia de Policía de la ciudad de Antioquia, por el término de dos meses, y nombrar para que lo sustituya durante ese tiempo al señor Raúl Chacón Jimena.

Conceder al señor Daniel Jiménez A. la renuncia que, del cargo de Agente de Policía de San Juan de Mata de Turruabara ha presentado y nombrar en su lugar al señor Alejandro Guerrero.

Conceder a la Junta Editora de la revista de Concepción de San Isidro de Heredia, permiso para variar tres turnos con los intervalos de ley, bajo la vigilancia de la autoridad local, y cuyo producto se destinará a los trabajos de la misma.

Conceder mes y medio de licencia para separarse de su puesto al Agente Principal de Policía de San Juanillo de Nazario, señor José María Sánchez, y nombrar en su lugar por ese tiempo al señor Ema, serio Balbastro Boza. Este acuerdo surte sus efectos del primero de marzo en adelante.

Investir con el carácter de Agente de Policía al Comodoro Escobar de la ciudad de Heredia, señor Alejandro Lisano.

Aceptar al señor Miguel Aravia S., Agente Principal de Policía de Monte Rodondo de Asorí, la renuncia que de ese cargo ha presentado, y nombrar en su reemplazo al señor Ramón Álvarez Sánchez.

Conceder al señor David Castro B., Agente de Policía de San Pablo de Terrazá, permiso para separarse de su puesto por el término de tres meses, y nombrar en su lugar, por igual tiempo, al señor Barrique Mario Vargas.

Nombrar a don Ramón Álvarez Jara, Agente Principal de Policía de Matina, cantón central de Limón, en sustitución de don Gustavo Hidalgo, que pasa a otro puesto.

# Manifestación pública

Mucho agradeceremos a la Confederación General de Trabajadores, a las sociedades obreras constituidas, a los miembros de las colonias extranjeras y a los amigos, las veces de aliento y de protesta que por escrito nos han hecho algunos y verbalmente otros, con motivo de la campaña poco correcta observada por los señores Mendoza y Valverde al estropearnos los anuncios, por medio de manos ocultas. Las manifestaciones de provincias publicadas ayer, nos dicen claramente que nuestro paseo a Limón, que llevaremos a cabo mañana sábado, si Dios quiere, estará muy concurrido y que el tren saldrá a la una de la tarde, costando siete colones ida y vuelta.

## Don Ricardo Jiménez y el Agricolismo

A propósito de los informes suministrados por cierto órgano de la prensa matutina, el que considerándose bien informado asegura que en la próxima gran convención del Partido Agrícola será también discutido el nombre del Licdo. don Ricardo Jiménez, preguntamos ayer al líder principal de esa agrupación, Dr. Cordero, que había de cierto y de serio acerca del particular, contestándonos que esa era la primera noticia que tenía a aquel respec-

# La voz de la calle Política parlamentaria

## Problemas municipales

Informamos ayer haber sido presentado a la consideración de la Cámara Municipal un proyecto que tiende a evitar la congestión de carretas en las calles y avenidas de los alrededores del Mercado en los días viernes y sábado, en las que se congregan no menos de seiscientos de aquellos vehículos de aquel género, obstaculizando el tráfico; comentando la idea manifestamos que ella tenía sus más y sus menos, esto es, su pro y su contra, desde luego que afectaba intereses de terceros.

Efectivamente, debiérase tomar disposiciones encaminadas a subsanar aquella deficiencia bastante notada por cierto pero sin perjudicar al comercio del Mercado; ese comercio está tan afectado por cargas contributivas tan enormemente fuertes, que cualquier desequilibrio en el sentido de amoniar sus ventas, sería para el mismo un desastre económico con perjuicio, desde luego, de los propios intereses municipales, puesto que ese comercio constituye para el tesoro del Gobierno local una de sus principales fuentes de entradas, tanto por las elevadas patentes que paga, como por los fuertes alquileres de los departamentos que arrienda.

Para sus negocios ese comercio está atendido a las ventas de los viernes y sábados y si de sus puertas se ahuyenta a los centenares de boyeros que en aquellos establecimientos hacen sus gastos, equivaldría a darle un golpe de muerte y eso no sería justo ni equitativo. Al contrario, la Municipalidad en defensa de propios intereses, debe pretender alimentar por todos los medios posibles la animación comercial en el Mercado en provecho de la comunidad y de las muchas gentes en aquel centro establecidas.

## Próxima boda

Agradecemos la atención que se nos ha dispensado con el envío de las esquelas que dicen: "Paula Duarte vda. de Alvarez tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija FIDELA con el señor Juan Molineras y de invitarle a la ceremonia que se efectuará en la iglesia de la Dolores el día 16 del corriente a las 6 a. m. y pasar luego al Hotel Continental.

Juan Molineras Huertas tiene el gusto de participar a Ud. su próximo matrimonio con la señorita Fidela Alvarez Duarte y de invitarle a la ceremonia que se efectuará en la iglesia de la Dolores el día 16 del corriente a las 6 a. m. y pasar luego al Hotel Continental. — San José, febrero de 1923.

## Nota

## necrológica

En Cartago falleció en las primeras horas de hoy la señorita Enriqueta Carazo Quesada.

El cadáver será traído esta tarde a San José, para sepultarlo en el Cementerio General, previos los funerales, que se oficiarán en la iglesia del Carmen a las 16 horas 30 minutos.

Al consignar esta nota necrológica, damos el pésame a la familia de la extinta.

## Edificios para dos escuelas

Los miembros de las Juntas progresistas de los barrios de Aranjuez y del Paso de la Vaca tendrán conversaciones con el Jefe del Estado y el Srto. de Educación Pública, para insinuar a ese señores la forma en que se puede conseguir fácilmente el dinero que se necesita para construir los edificios destinados a escuelas en aquellos barrios. Los planos de la de Aranjuez ya están en estudio de la Secretaría de Fomento.

## Precio del café

La casa Lindo Brothers fijó el precio del café en \$ 40.00 apenas se inició la recolección de la cosecha. El año pasado procedió en la misma forma, fijando ese mismo precio; sin embargo, los demás compradores del grano liquidaron a \$ 50.00 y aquella casa a \$ 55.

## Programa

del concierto que dará esta noche en el Parque Morazan, la Banda Militar, a las 9 h. (8 p. m.)

- 1.—Snobs. Marcha. Andrieu
  - 2.—Tolosa. Obertura. Reynaud
  - 3.—PrimerVals. Durand
  - 4.—La linda niña de Pert. Fantasia. Bizet
  - 5.—En sus brazos. Fox. Filar
- El Director OSAR A. NIETO

Teatros:

<b>América</b> Domingo, Febr. 18 <b>Estreno! Estreno!</b> <b>La gran maravilla.</b> <b>EL PUENTE DE LOS SUSPIROS</b> Ultima exhibición.	<b>Varietades</b> Viernes 16 <b>Estreno de la segunda serie de</b> <b>EL PUENTE DE LOS SUSPIROS</b> La Potencia del Mal
--	---

# Esfuerzo de la iniciativa particular

En la finca "El Coyolar" el incansable agricultor don Federico Apestegi ha hecho en su finca "La Rioja" pruebas de plantaciones de vid con sarmentos importados de San Francisco de California; los resultados obtenidos son magníficos. Las uvas que se producen, aunque pequeñas, son extraordinariamente dulces. En duraznos, manzanas, perales, ciruelos y almendras, las pruebas hechas por el Sr. Apestegi nos han dado buen resultado; los árboles de esos frutos crecen con exuberancia, pero no producen; ahora está haciendo pruebas por medio de injertos.

# A l público

Todas las marcas de puros y cigarrillos corrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

**CIGARRERÍA CENTRAL**  
 M. DE MENDIOLA Y CO.  
 Abierto todos los días hasta las 23 horas

## Una carta de Teatro Moderno

Hay una obra clásica griega que no abre nunca a los públicos del mundo y esa obra es OJO VADIS! la comedia obra, que refleja más vivamente las costumbres de la antigua Roma, de la Roma de los Nerones semitas, que variora con aspectos fantásticos de la humanidad y de la vida.

## La comisión Militar que va a Buenos Aires

Se dictó el orden general que dice: No. 335.—Orden general del día 15 de febrero de 1923. — Servicio el acostumbrado. Por acuerdo de esta fecha de la Secretaría de Seguridad Pública se dispuso conferir el grado de subteniente de las milicias nacionales a los señores León Vargas Argüello, Rafael Sánchez Herrera y José María Sandoval Lara y se les da de alta en el servicio activo de las armas, a las órdenes del coronel don Luis Acosta, con destino a la comisión militar a que se refiere el orden general No. 332 de 8 del corriente. Esta disposición surte sus efectos desde el día indicado. Comuníquese.—ACOSTA. Manuel Luján, Srto.

## Fueron localizados los pozos petroleros?

Nuestro corresponsal en Limón nos escribe comunicándonos lo que sigue: Ya inició la Costa Rica Oil Co. sus trabajos de taladro en las cercanías de Puerto Vargas. Esa empresa ocupa ahora la mar de gente en aquellas obras, lo que demuestra que ahora sí se preocupa de verdad por la realización de su ideal. Un alto empleado de la misma compañía con quien yo hablé en días pasados, díjome que a juzgar por las manifestaciones geológicas determinadas en Cahuita, la existencia de los pozos petroleros en el paraje donde ahora se taladra es casi segura. Ese caballero alimenta toda esperanza de haberse ya logrado localizar la zona petrolífera.

# AEROGRAMAS RECIBIDOS ANOCHE

## Los alemanes continúan su campaña aterrorizando a las poblaciones

DUSSELDORF, 15.—Las asociaciones nacionalistas alemanas continúan aterrorizando a al poblado por medio de amenazas y aun con actos de violencia para alejar de los "comedores populares" gratuitos a los necesitados cuyo número es cada día mayor. Una gran mayoría de obreros sin trabajo ejercen las represalias.

## Combate entre polacos y lituanos

VILNA, 15.—Los polacos continúan ocupando la zona neutral que corresponde a Polonia, cerca de Puskarnia. Con este motivo hubo un encuentro entre polacos y lituanos, del cual resultaron varios heridos.

## Los insurgentes se retiran de Memel

MEMEL, 15.—Como consecuencia de un acuerdo entre los insurgentes y la comisión extraordinaria, aquellos han empezado a retirarse de Memel.

## Desarme de la policía alemana

DUSSELDORF, 15.—Por orden del General Degoutte se desarmarán diez mil miembros de la policía de seguridad alemana en la región ocupada.

## Medidas preventivas de los turcos

CONSTANTINOPLA, 15.—Las autoridades turcas han ordenado como medida de seguridad la salida de Andrinópolis de todas las mujeres y niños.

## GARAY FESTEJADO EN PARÍS

PARÍS, 15.—Las eminencias universitarias en derecho y literatura ofrecieron un banquete de despedida a Garay, al cual asistieron los profesores Martineache, Levy Bruhl, D'heul, Dumas, Jéze, Chollet, Fougere, Abrami, Faure, Bamberg, Oliverio. Martineache hizo grandes elogios sobre la acción de Garay en Europa. Garay contestó con frases calurosas agradeciendo a la Universidad de París, que le hizo el honor de invitarlo por dos veces a hacer una exposición pública de sus ideas.

## LA NOTICIA DE UNA CATASTROFE FERROVIARIA

DUSSELDORF, 15.—Aun no se ha confirmado la noticia de fuente alemana, de que ha ocurrido una catástrofe de ferrocarril de grandes proporciones entre Essen y Düsseldorf con numerosas víctimas.

## TERMINA LA HUELGA DE FERROCARRILES

WESBURG, 15.—La huelga de trabajadores de los ferrocarriles ha terminado.

## OTRA QUEJA CONTRA ALEMANIA

PARÍS, 15.—La Comisión de Reparaciones constató el hecho de que el gobierno alemán dictó órdenes suspendiendo la expedición de máquinas y material rodante que estaba obligada a restituir a Francia y Bélgica.

## PARTIDA DE LA DELEGACION TURCA

BUCAREST, 15.—La delegación otomana salió hoy para Constanza, donde se embarcará.

## DIPUTADOS INGLESSES SALEN PARA EL RUHR

LONDRES, 15.—Cuatro miembros de la Cámara de los Comunes, pertenecientes al Partido Laborista piden pasaportes para visitar el Ruhr a fines de la presente semana.

## DONACION DE UN NOBLE ITALIANO A LA ACADEMIA FRANCESA

ROMA, 15.—Los diarios confirman la noticia de que el Conde Primoli legará su palacio, situado en la calle Zantronelli-Zanardelli a la Academia Francesa.

## LOS MINEROS DEL RUHR DEL MANDAN NUEVO AUMENTO DE SALARIO

DUSSELDORF, 15.—Los mineros del Ruhr demandan un nuevo aumento de salarios. El ochenta por ciento de los mineros de la región de Recklinghausen han pedido a las autoridades militares tomar disposiciones que les permitan volver a sus trabajos.

## CENSURA DE LOS CHINOS AL SECRETARIO HUGHES

NEW YORK, 15.—El telegrama del Secretario Hughes que criticaba al gobierno chino por no haber dado contestación satisfactoria a las explicaciones que se pedían de la muerte de un ciudadano americano, fue censurado por el anfitrión en un banquete chino.

## SOLICITUD AL GOBIERNO INGLES PARA CONSERVAR LA PAZ EUROPEA

LONDRES, 15.—Los partidos de Asquith y de Lloyd George piden al gobierno inglés que solicite la ayuda de la Liga de las Naciones para conservar la paz europea.

## LO QUE SE PIDE A LOS INGLESSES

LONDRES, 15.—Las autoridades inglesas creen que Letroquer pide no solamente el paso para transporte de carbón del ferrocarril que atraviesa el extremo noroeste de la zona británica sino que además trata de obtener los derechos de explotación de las líneas principales que pasan por Colonia.

## HUELGA POR HAMBRE

DUBLIN, 15.—Annie MacSwiney fue arrestada en Cork y se declaró en huelga por hambre, según anuncia su hermana Mary MacSwiney.

## NO SE HA VOTADO EL ACUERDO SOBRE LA DEUDA INGLESA

WASHINGTON, 15.—La objeción del senador Reed, de Missouri, hizo inútiles los esfuerzos de los líderes republicanos y demócratas para arreglar para mañana la votación del acuerdo sobre la deuda inglesa.

## RENUNCIA DEL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DE VETERANOS

WASHINGTON, 15.—La renuncia del Coronel R. Forbes como Director del Departamento de Veteranos, llegó hoy a manos del Presidente.

## PAGO DE GIROS ALEMANES

BRUSELAS, 15.—Los giros del gobierno alemán que se extendieron en conexión con el convenio de Alemania para pagar la reconstrucción en Bélgica, fueron pagados al vencimiento del plazo hoy.

## BARCOS EN PELIGRO

SAN FRANCISCO, 15.—Entre una horrosa tempestad en las costas del Estado de Washington, se recibieron llamadas radiográficas de dos barcos de carga que estaban en peligro entre las rocas. Un tercer barco flotaba sin dirección y un cuarto encalló.

## CONFERENCIA SECRETA

WASHINGTON, 15.—El Dr. Otto Wiedfeldt, embajador alemán y el Dr. Wilhelm Kieselbach, miembro de la Comisión de Reclamos, estuvieron más de media hora con el Presidente Harding. Los alemanes rehusan comentar el tema de la conversación.

## LA OLA FRÍA EN NOROCCIDENTE DE AMERICA

CHICAGO, 15.—Vendavales y frío llegan hasta la costa de Gould. La ola fría provenía de Alaska y el Noroeste de Canadá y produjo en los Estados Unidos las temperaturas más bajas de este año.

## LOS ESTADOS UNIDOS COBRAN A FRANCIA SU DEUDA DE GUERRA

WASHINGTON, 15.—El representante Voigt, de Wisconsin, introdujo una resolución en que pide al Presidente Harding la convocatoria un congreso económico mundial y pide que Francia tome alguna medida para principiar a pagar su deuda de guerra a los Estados Unidos.

## SE AGRAVA, LA SALUD DE RASIN

PRAGA, 15.—La salud de Rasín se agrava seriamente.

## Probable retiro de las tropas inglesas de Colonia

LONDRES, 15.—Miembros del gabinete inglés y francés se reunieron hoy en conferencia. Si ésta no desarrolla un programa para obtener cooperación con Francia y Bélgica en el problema de transportes en el Ruhr, Inglaterra retirará probablemente sus tropas del territorio de Colonia.

## Se piden medidas contra las represalias alemanas

DUSSELDORF, 15.—La Alta Comisión Rhenana ha dictado medidas de garantía contra las represalias del gobierno alemán.

El personal alemán que había sido licenciado parece dispuesto a volver al trabajo, aun cuando Alemania sigue proclamando la resistencia hasta el fin, si bien la prolongación de esta situación se volverá intolerable por lo cual en realidad Alemania desea una mediación.

## Declaraciones del ex-Ministro Muller

BERLIN, 15.—El ex-Secretario de Estado Muller ha hecho a los diarios declaraciones sobre el porvenir económico de Alemania y estima que el bloqueo francés arrastrará a la huelga a millones de obreros, con lo cual cesará completamente la exportación de productos industriales y Alemania quedará imposibilitada de pagar los víveres que provengan del extranjero.

## Continúan los arrestos de alemanes

DUSSELDORF, 15.—Las autoridades francesas hicieron tres arrestos y ocuparon la dirección central de las aduanas en Neuwied.

## MATRIMONIO DE UN PRINCIPE

COPENHAGUE, 15.—Ha llegado la noticia de que el Príncipe Eric, de Dinamarca, contraerá matrimonio con Miss Louise Booth, de la ciudad de Ottawa, Canadá.

## EL VIAJE NEW YORK-ALASKA

WASHINGTON, 15.—El Secretario Weeks anunció que ha invitado a los miembros de los comités militares y de apropiación de la cámara y del Senado, que se han quedado, a que hagan el viaje de New York vía Panamá y costa del Pacífico, hasta Atka, saliendo de New York a mediados de abril, para que puedan ver por sí mismos los trabajos y el progreso en toda esa ruta.

## BOICOTES Y HUELGAS EN EL RUHR

ESSEN, 15.—La situación de las huelgas y consiguiente falta de trabajo se hace cada día más seria en varias partes del Ruhr. Diariamente se declaran en huelga los mineros y se cierran nuevas casas de comercio. En el distrito de Bottrop los boicotes y huelgas pequeñas ganan fuerza. Se dice que los casos de sabotaje aumentan.

## PERDIDA DE UN BARCO

SEATTLE, 15.—El vapor inglés "Duscan Princess" encalló a la altura de Vancouver. Según se sabe recibió se perdieron muchas vidas. El "Duscan Princess" quedó completamente destruido. Pertenecía a la Prince Line Limited London.

## SE CONDENA POR CRUELDAD AL CAPITAN DE UN BARCO

NEW YORK, 15.—Se absolvió al capitán George Miles de la acusación de asesinato contra el despojado Harry Baxterman del vapor Van Buren, pero se le condenó por crueldad y por haber tenido prisionero a Baxterman en las bodegas, sin ningún derecho.

## CHOQUE DE UN DESTROYER Y DE UN CRUCERO

Según despacho inalámbrico recibido hoy aquí, el destroyer "Fouquier" chocó con un crucero en un simulacro de batalla, efectuado en la bahía de Panamá.

## EL ALZA DEL AZUCAR EN PARÍS

PARÍS, 15.—Como consecuencia del alza del azúcar, el prefecto de policía ordenó una requisición. Las autoridades administrativas examinan con interés las medidas aplicables a conjurar la crisis.

## SE RESTRINGE LA EXPORTACION DE CARBON

WASHINGTON, 15.—Se dará autoridad al Presidente para declarar embargos sobre la exportación de carbón, si el interés público lo exige, por una ley introducida hoy por el senador Lodge.

## REFORMAS EN LOS METODOS ELECTORALES

WASHINGTON, 15.—En un discurso pronunciado hoy en el Senado, el senador Norris aboga por el nombramiento directo de presidentes y vicepresidentes y la abolición del colegio electoral.

## SE FIJA EL PRECIO DE CAMBIO EN ALEMANIA

BERLIN, 15.—El Reichsbank fijó hoy el precio de compra de 20 marcos oro a cien mil marcos papel.

## EMPRESITTO FRANCES PARA POLONIA

PARÍS, 15.—La Cámara de Diputados aprobó hoy el decreto que autoriza el empréstito a Polonia que hará el gobierno francés por cuatrocientos millones de francos.

## LA SITUACION EN IRLANDA

DUBLIN, 15.—Las tropas del Estado Libre principiaron un avance contra el centro de operaciones de los irregulares en las montañas de Caran County.

## TEATRO MODERNO Viernes 16 de Febrero de 1923

A las 7 p. m.

La grandiosa película

— LA MANO OCULTA —

A las 8 y 30 p. m.

Exito grandioso. — La última edición de

— QUO VADIS —

## UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

Principiando con el PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores JLUVA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos a la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal / Kingston. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre puerto Limón y Boston. Estos vapores en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN

Administrador

San José, enero 16 de 1922.

## CERVEZA

# TRAUBE

SELECTA — LAGER — ESTRELLA

dé venta en todos los establecimientos del país

— Refrescos de calidad exquisita —

Los últimos sucesos de la tarde los leerá en LA NOTICIA